

### MENSAJE DEL DIRECTOR

La educación zamorana se basa en la aplicación sistemática y consistente de cuatro principios: *Aprender-haciendo*, excelencia académica, formación de carácter y desarrollo de liderazgo. La experiencia de los egresados zamoranos demuestra que todos son importantes para su éxito personal y profesional.

El incremento en el número de cursos y créditos que ofrece Zamorano ha sido extraordinario en los últimos años. Sin embargo, la adición de cursos a los programas se debe, principalmente, al resultado de iniciativas de docentes y la Decanatura. Hace diez años se realizó una revisión interna dirigida a suministrar mayor coherencia al pensum de los programas de agrónomo e ingeniero agrónomo, eliminando redundancias y llenando vacíos en los contenidos de los cursos. Posteriormente se han efectuado revisiones parciales con iguales propósitos, pero hasta la revisión actual no ha existido un análisis profundo y sistemático del pensum zamorano.

El pensum revisado integra y propicia las preguntas e inquietudes académicas a las que el estudiante debe responder durante su estadía en el Zamorano y en su vida profesional, es balanceado disciplinariamente para que el egresado pueda manejar la incertidumbre de las oportunidades de trabajo, así como su futuro profesional y, complementariamente, facilita la continuación exitosa de programas de estudio posteriores y el reconocimiento de equivalencias académicas para sus estudiantes y egresados.

El proceso ha tomado cinco meses e incluye la definición del perfil del graduado (Agrónomo e Ingeniero Agrónomo), la revisión del pensum actual, la definición de cursos y módulos, contenidos, créditos, equivalencias, métodos de enseñanza y evaluación. El Comité Académico y los coordinadores académicos del Programa de Ingeniería Agronómica han participado más directamente en la revisión global del pensum, así como docentes, jefes de departamento, la Decanatura y la Dirección, quienes han suministrado el apoyo y orientación institucional necesarias. El pensum revisado será presentado al Comité Académico de la Junta Directiva y a la Junta misma.

Se realizó una encuesta a 120 empleadores actuales y potenciales de varios países; se consultaron informes y programas de estudio de facultades y escuelas agrarias y adicionalmente se realizó un seminario sobre el tema con la participación de 16 estudiantes de honores y altos honores en el programa agrónomo, diez estudiantes del PIA, cinco presidentes de AGEAP de Centroamérica, varios profesionales zamoranos, doce miembros de la facultad, el Comité Académico, el Decano y el Director. El pensum revisado está siendo presentado a la facultad y estudiantado en general. De todas estas fuentes se ha recogido información y recomendaciones que han enriquecido el proceso, al igual que han servido para definir un pensum balanceado, coherente, relevante y que pueda cumplir tanto el estudiante zamorano como el cuerpo docente actual.

El valor e impacto del nuevo pensum dependerá del grado de compromiso y seguimiento que los estudiantes, docentes, administradores y personal de apoyo le brinden. Se trabajará para lograr la integración necesaria en los contenidos y el mejoramiento de la calidad pedagógica del cuerpo docente, y se fortalecerán aún más los módulos de campo como actividad primordial de la enseñanza zamorana. Se han programado cuatro talleres en 1994, con miras a facilitar la adopción e implantación del pensum revisado.

### VIAJES Y VISITANTES

- Los Drs. Karl Brandt, de la Facultad de Agronomía y Mike Stitsworth, Director del Programa de Intercambio de la Universidad de Purdue visitarán Zamorano del 10 al 14 de noviembre para oficializar el programa de intercambio entre Zamorano y Purdue.
- El Dr. Andrews viaja el 2 de noviembre a Quito, Ecuador con el propósito de asistir a la última reunión del año de la Junta Directiva de Zamorano y posteriormente a Perú a fin de promocionar Zamorano, entrevistar estudiantes aceptados para el año 94 y conversar con miembros de AGEAP.
- El Dr. Wolfgang Zimmermann, Jefe de la Sección del Programa de Becas en Terceros Países de la Fundación Alemana para el Desarrollo, DSE, visitó Zamorano a fin de impartir un seminario-taller a becarios de la DSE de Primero y Segundo Año.

● El Dr. Keith L. Andrews viajó a Costa Rica con el propósito de promocionar Zamorano y entrevistarse con funcionarios de varias instituciones internacionales, gubernamentales y diplomáticas al igual que miembros de AGEAP.

● El 15 de octubre nos visitó una Misión Suiza integrada por los Srs. Friedrich Moser, Embajador de Suiza ante Honduras, Guatemala y El Salvador, Marino Baldi, Jefe de la Delegación, Jean Jacques, Maeder, Roland Lempen, Roberto Balzaretto y el Ing. Lucas Luisoni, funcionario de COSUDE. Los visitantes recorrieron Zamorano y la Reserva Forestal del Monte Uyuca y manifestaron interés en colaborar, entre otros, con el proyecto MIP-Laderas, con el Proyecto de Desarrollo del Valle del Yeguaré y con Postcosecha.

### NOTICIAS DE NUESTRA COMUNIDAD

● El próximo 19, 20 y 21 de noviembre se llevará a cabo en Zamorano la Primera Feria Agrícola denominada Expo-Zamorano 93. A este evento han sido invitados representantes del gobierno, agencias internacionales, agrícolas y ganaderas de todo el país. El acto culminará con el tradicional Rodeo Zamorano. Esperamos contar con su asistencia.

● Zamorano, a través del Departamento de Personal, promueve y motiva a sus empleados para que se capaciten y actualicen sus conocimientos en sus respectivas áreas de trabajo con el propósito de aumentar su eficiencia y ampliar sus expectativas de Desarrollo Profesional y Personal. En agosto, septiembre y octubre se impartieron cursos de soldadura y mecanización agrícola, coordinados por el INFOP, madurez y liderazgo, coordinados por la Cervecería Hondureña y redacción técnica, coordinado por PDR.

Próximamente anunciaremos los cursos que se dictarán en un futuro. Las personas interesadas en obtener mayor información al respecto, pueden contactar directamente al Departamento de Personal.

● El Centro para el Desarrollo de Agronegocios CDA del Departamento de Economía Agrícola, está implementando dos proyectos bajo contrato con agencias internacionales. El primero con el Comité de Acción de Apoyo al Desarrollo Económico y Social de Centroamérica, CADESCA-SELA, sobre perspectivas de la agroindustria en las organizaciones de pequeños y medianos productores de Honduras. El segundo con la Agencia Canadiense para el Desarrollo Internacional sobre proyectos piloto para la industrialización y comercialización del paste y el jocote. En la implementación de ambos proyectos tienen una participación muy activa los estudiantes del PIA asignados al CDA.

● Informamos a la comunidad que ya está disponible en el Puesto de Ventas la leche deslactosada. A esta

leche se le ha agregado la enzima Lactasa para desdoblar la lactosa en galactosa y glucosa. Puede ser consumida por todas las personas, en especial aquellas a quienes el consumo de leche regular les causa dolores de estómago, diarrea o flatulencia.

● Está disponible en la Librería la primera parte del libro "Cultivo de la Caña de Azúcar", escrito por el Ing. Orlando Muñoz. Felicitamos al autor por este esfuerzo educativo a favor de la enseñanza agrícola y esperamos contar con la segunda parte del libro el próximo año.

● El 27 de septiembre, se llevó a cabo en el CEDA, una exposición de fotografía ecológica del artista Donald Cáceres. La exhibición se inauguró con una serie de transparencias y una charla sobre el tema, donde los asistentes pudieron apreciar el interesante trabajo del Sr. Cáceres. El evento estuvo abierto al público por varios días y fue visitado por cerca de 250 personas. Se están planeando más exposiciones relacionadas con temas agrícolas, la naturaleza, el campesino, recursos naturales, etc., donde esperamos la asistencia y colaboración de toda la comunidad Zamorana.

● Lamentamos el fallecimiento de la Sra. Blanca Genoveva Pérez, madre de la Sra. Patricia de Paz. ENLACE le hace llegar sus condolencias a Patricia y a su familia.

**RECUERDE: Si desea incluir noticias en ENLACE comuníquese, por favor, con Gloria de Rojas a la extensión 2124.**